

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64. — En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. — Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 49; un año, 88. — Por medio de comisionados, los mismos en los últimos precios. — Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. — Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administración, Corredera de San Pablo, 48; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6; y Pasaje de Matheu, librería. — Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción. — Extranjero: París, para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55; Librería española, rue de Furet, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand. — Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones: **Real decreto** accediendo a la peticion de D. Salvador de Simón Rubio y D. José Miguel Henares magistrados de las audiencias de la Coruña y Albacete. — **Resoluciones** dictadas por el mismo ministerio en las fechas que se expresan. **Gobernación.** — Real decreto nombrando concejal del ayuntamiento de Madrid a D. José Diaz Benito. — Real orden desestimando un recurso interpuesto por el ayuntamiento de Cerbon contra un acuerdo de la diputación provincial de Soria sobre inversión de los fondos del pósito de dicho pueblo. — **Desretos** declarando cesante a D. Prudencio Chavarría, presidente de la audiencia de Manila; promoviendo dicho cargo a D. José Escalera y Banero, fiscal de la misma audiencia; nombrando para su vacante a don Antonio Fernandez Cañete, magistrado de dicha audiencia; y nombrando para la resulta a D. Calixto Garcia, teniente fiscal de la misma; promoviendo a una presidencia de sala de la misma audiencia al magistrado D. Antonio Dávila, y nombrando para su vacante a don Pantaleon Montion y Pereira; declarando cesante a D. José María Martos, D. Francisco Rovira y D. Simon Carmona, magistrados de la referida audiencia, y nombrando para iguales plazas a D. Antonio Vicencio del Rosario, D. Eduardo Catalán, D. Ramón Castellote y D. José Marzán y Cuadra. **Guerra.** — Real orden concediendo la cruz de San Fernando al teniente de caballería D. Federico Moreno, muerto gloriosamente en la acción de Bóbera. **Hacienda.** — Real orden declarando improcedente la demanda interpuesta por José Argibais y consortes contra la real orden de 9 de Enero de 1873.

NOTICIAS GENERALES.

Personas de reconocida competencia nos ruegan, en interés de la salud pública, llamemos la atención del celoso municipio de Madrid acerca de los graves males que ocasiona el riesgo de las calles en esta estación, sobre todo en los días en que dominan los vientos del cuadrante Norte, y la conveniencia de que ese servicio se subordine en todas las estaciones del año a reglas periclitadas dictadas por una corporación facultativa. Así se evitaría el desarrollo de muchas dolencias, antes poco comunes en esta población, y hoy de una frecuencia desconsoladora, tales como el reuma agudo y crónico, el asma, las intermitentes periódicas y otras que reconocen por origen la intemperancia del riesgo, verificado con absoluto desconocimiento de las nociones más triviales de la higiene pública, dando lugar con esto a que se haya alterado la salubridad del clima de Madrid, que estaba reputado anteriormente, y con justicia, como uno de los más sanos. Parece que los carlistas están estudiando nuevas señales de campaña para servirse de ellas lo mismo de día que de noche. Cartas del Norte dicen que aquellos campos se han cubierto con una regular capa de nieve. Publica *El Eco de Extremadura* un estado que designa el número de fanegas de tierra que se hallan infestadas de la plaga de canuto de langosta en aquella comarca, con distinción de pueblos y clasificación de terrenos, resultando un total de 79.636 fanegas, de las que 54.787 están destinadas a pasto, y 24.849 a labor. La situación de la agricultura en estas provincias no es más satisfactoria, hallándose amenazada de una calamidad que ya este año ha causado pérdidas incalculables. A impedir que se reproduzca deben dirigirse todos los esfuerzos, y esperamos que el gobierno, como la autoridades locales, fijaran su atención en un asunto de tanto interés para los pueblos, adoptando medidas eficaces para impedir el mal que se presenta. Hoy celebra sesión la sección de ciencias morales y políticas del Ateneo. Usará de la palabra en el debate pendiente el Sr. Cortezo. El general Quesada vendrá a Madrid inmediatamente después de dejar terminada la importante operación militar que ha comenzado anteayer frente a los muros de Pamplona. Tenemos entendido que va a ser suprimida la cátedra de tálago de la Universidad central, en razón a la falta de alumnos y a haber-

se concedido el cargo de obispo de Cebú al catedrático que desempeñaba dicha cátedra. El de la Camuña puso a disposición de la autoridad militar tres hombres y una mujer. El de Villabellá presentó un prófugo. El de la Riva aprehendió a un confidente carlista. El de Aleixar encontró una boina y dos paquetes de cartuchos. Han tomado parte en el somatén en los tres días 266 pueblos. Ha fallecido en Oporto la viuda del señor Bague, dueña del teatro de este nombre, dejando una inmensa fortuna a su sobrina doña Gregoria Bague, residente en Madrid. El Sr. Bague era un español, de oficio sastre, el cual, estableciéndose en Oporto en 1833 supo, con su conducta y su arte, hacerse simpático a los habitantes de aquella población y reunir los recursos necesarios para echar los cimientos de su ventajosa posición, concluyendo, con su industria y laboriosidad, por hacerse un potentado en aquel país. En Ginebra han triunfado los radicales en las elecciones del Consejo de Estado.

Copiamos de *La Correspondencia* los siguientes párrafos de una carta de su corresponsal de Vitoria: «Parece ser que el general Maldonado, que ocupa con cinco compañías el pequeño pueblo de Zumelzo, que sólo tiene tres ó cuatro casas, situado a poco más de media legua de Peñacerrada, entre Baroja y Moraza, salió una de las últimas tardes a pasear, aprovechando el inmejorable tiempo, y sin darse cuenta, se fue internando en un bosquecillo que hay en la dirección de los Royos, tanto que se vio sorprendido por dos carlistas que a muy corta distancia venían andando hacia él. El momento era apurado; los espas, sin embargo, sereno y a poco oyo de su boca que venían a presentarse. El general les aconsejó patrióticamente, y satisfecho de su paso se volvió a su casa. La diputación a guerra de la provincia de Alava ha reunido juntas generales de Aramayo, y aun cuando no han asistido los procuradores necesarios para que los acuerdos puedan ser válidos, como los carlistas forales no se andan en pelillos, la han celebrado, aunque con muy poca animación. En cambio los que no son facciosos, ó al menos sus hermandades no están ocupadas por los carlistas, han asistido a las juntas en número de 20. Entre estos procuradores figura el contraguerrillero Fernandez, mas conocido por el *Herije*, herido en la defensa de La Guardia.

Ateneo de Madrid. — Anoche dió en la cátedra de esta asociación su primera conferencia pública sobre el Crédito el Sr. D. Gabriel Rodríguez, pronunciando con este motivo un notabilísimo discurso, al cual dió el orador principio con una enérgica y elocuente defensa de las grandes conquistas llevadas a cabo por la Revolución de Setiembre, y en primer término de la libertad de cultos, de la emancipación del Estado civil, y de la libertad arancelaria, arraigada para siempre en nuestra patria a juicio del Sr. Rodríguez, a pesar de la suspensión que ha sufrido en el año actual. Los párrafos en que espuso estas opiniones fueron aplaudidos por la concurrencia con extraordinario entusiasmo. Después emitió el Sr. Rodríguez varias ideas generales acerca del crédito, manifestando que le escitaban a ocuparse de este tema tres razones principales: el interés científico, el interés universal, por lo que, con motivo del mismo, cuestiones muy vitales para la existencia de todas las naciones, y singularmente, las de Europa y el interés patrio, donde, a su juicio, se camina bajo este aspecto por una pendiente peligrosa inaugurada por la organización del Banco Nacional. El Sr. Rodríguez fué escuchado con gusto por una concurrencia numerosísima, que aplaudió unánimemente los párrafos más llenos de verdad y de elocuencia de su discurso, que terminó a las diez de la noche.

Hoy celebra sesión la sección de ciencias morales y políticas del Ateneo. Usará de la palabra en el debate pendiente el Sr. Cortezo. El general Quesada vendrá a Madrid inmediatamente después de dejar terminada la importante operación militar que ha comenzado anteayer frente a los muros de Pamplona. Tenemos entendido que va a ser suprimida la cátedra de tálago de la Universidad central, en razón a la falta de alumnos y a haber-

Bolsa de París del día 24. — 3 por 100 francés, a 66:32 1/2; el 5 por 100, a 104:05; consolidados ingleses, a 95 7/16; el exterior español, a 18. Bolsa. — Exterior, a 17 15/16; interior, a 15 3/4. Anoche a las ocho ocurrió un pequeño incendio en el piso principal de la casa número 68 de la calle de Toledo, parador de Ocaña, que pudo ser dominado al poco rato, sin grande esfuerzo de los operarios de la villa, que acudieron en seguida.

Los ocho alumnos de la academia de artillería de Segovia, condenados por desobediencia a sus jefes, han llegado a esta capital, destinando los que tienen ya el grado de subtenientes a las prisiones militares de San Francisco, y los que aun no tienen esa graduación al cuartel de San Gil. Los periódicos legitimistas franceses publican una biografía de uno de los oficiales carlistas fallecidos en la campaña de Cataluña, que resultó era descendiente directo de Mahoma el profeta. El príncipe Gabriel Allamy Effandi era hijo del Pachá de Jerusalem y se hizo bautizar secretamente hace ocho años por el patriarca arzobispo, de cuya instancia decidió abjurar públicamente el mahometanismo, y se arrojó a los pies del Papa, que le nombró en recompensa sargento de sus voluntarios. Desde el principio de la guerra civil española se alistó en las banderas carlistas, y era últimamente abandonado del batallón de guardias de Teistany, con el título de conde de Allamy, que le concedió el Papa, y una pensión vitalicia del mismo de 3 francos diarios. Ha sido capturado por la guardia civil en Oviedo el famoso criminal Gervasio Alvarez conocido por el *Tambor*, que tenía aterrada toda la provincia.

Han sido detenidos en Lisboa varios sujetos por encontrarseles gran cantidad de moneda falsa española. El lunes, como habíamos anunciado, salió de Santander en viaje extraordinario para la Habana el vapor de este nombre, conduciendo 866 soldados para el ejército de Cuba, y debiendo tomar en la Coruña otros 500 próximamente. El alcalde de Zaragoza, presidente de la Junta de socorros a los heridos é inutilizados en campaña, mandó entregar el lunes 20 rs. y algunas ropas interiores a cada uno de los 50 soldados heridos que llegaron procedentes de los hospitales de Tafalla y Olite.

Segun dicen a un periódico los somatenes han ofrecido episodios originales; citare uno de ellos: Al llegar el somatén de Cervera a la Granella, hallábase el pueblo abandonado por el sexo masculino, que había salido en busca de facciosos las muchachas del lugar, encargadas de su guarda, recibieron al somatén con todas las formalidades de una operación de guerra y concedido el paso a la fuerza armada, se portaron como gente de guerra: esto es, convidaron a comer y dieron un refresco a sus huéspedes y camarada, sin querer cobrar a nadie un cuarto. Esto es lucirse. En Dax se hallan actualmente D. Miguel Areiza, D. Gaspar Diaz Labandero, D. Ramon Adiran, el hijo del Sr. Aparici y Guizarr, D. Papeyre, el alcalde de Behovia y el conde del Valle. La mayor parte de estas personas, sino todas, se ocupan en asuntos carlistas. En el tren correo de Andalucía habrá llegado esta mañana a Madrid el señor duque de la Torre.

Segun noticias de Badajoz ascienden a 79.636 fanegas de tierra las infestadas en aquella provincia del canuto de la langosta. La clase libre de topografía que explicará en el instituto de San Isidro, desde el 1.º de Diciembre el Sr. D. Isidoro Giol y Soldevilla, con instrumentos y prácticas en el campo, es de la mayor importancia para los que se rev alidan de agrimensores en dicho instituto, y además para los topógrafos y ayudantes de minas. Ayer se ha dicho que dos ex-diputados conocidos en Madrid, y que se encontraban ante-

noche en el teatro Real, han recibido orden del gobierno para marchar al extranjero.

La sociedad económica malritense se reúne hoy a las ocho de la noche para tratar del acuerdo sobre reforma del derecho electoral.

Un grupo del somatén de Cambrils ha tenido una colisión con algunos paisanos de Monfrío, resultando caatro heridos.

Todas las fuerzas de Cataluña han empezado a concentrarse en la vía férrea de Cataluña con objeto de salir para el Norte en cuanto lo disponga el gobierno.

Ha debido ser autorizado para trasladarse a su casa en Cádiz, y bajo su palabra, el señor don Carlos Marfori.

Desde la última promoción de generales habian ocurrido tres vacantes por defunción: las de los generales Hoyos, Rubin y Ustariz, vacantes que vienen a cubrirse con las promociones de hoy.

Hoy practicará el ejercicio la cuarta trineca de aspirantes a las cátedras de derecho romano vacantes en las Universidades de Sevilla, Salamanca, Santiago, Granada y Zaragoza.

Los ejercicios se verificarán en el salon de grados de la facultad de derecho de esta Universidad, a las cuatro de la tarde. En el mismo día y hora practicará el primer ejercicio el aspirante a la cátedra de procedimientos judiciales de la Universidad de Oviedo. Y el día 26, a las doce y media, la última trineca de opositores a las cátedras de historia universal, vacantes en las Universidades de Oviedo y Valladolid, en el salon de grados de filosofía y letras.

El empresario del teatro del Circo, Sr. Bernis, ha entregado a la sociedad económica malritense 10.575 rs., como producto del beneficio que dió a favor de dicha sociedad con motivo del centenario.

La sociedad económica, despues de dar al Sr. Bernis las más expresivas gracias, le ha regalado la medalla de socio.

La curiosa Torre de Babel que se va a levantar en la exposición de Filadelfia, va a tener 1.000 metros de alta por 150 de diámetro en la base, y 30 en la cima. La principal pieza de esta obra, toda de hierro fundido, será un tubo circular de 30 pies de diámetro por donde marcharán cuatro salas ascensorias para cinco personas cada una y que subirán a la cima en tres minutos; los que deseen no subir por ellas, podrán servirse de una escalera que dará vueltas a dicho tubo. La forma de la torre será redonda, y dominará un extenso horizonte alumbrado por ella durante la noche con luces eléctricas ó de calcio.

Las Asambleas provinciales del imperio ruso han enviado mensajes de adhesión a los insurrectos de la Herzegovina, y han abierto en su favor grandes suscripciones que producen bastante. Las Asambleas de Kalonga y Novotnerkas han volado de sus fondos sumas considerables para ayudar a los insurrectos. El gobierno ruso se ha asustado de estas demostraciones, y el ministro del Interior ha dirigido una circular a las Asambleas provinciales para que se abstengan de hacerlas; pero esta prohibición será ilusoria. Las demostraciones y los auxilios se hacen sin publicidad oficial, pero de una manera más eficaz todavía.

A pesar de haber dicho *La Correspondencia* que el gobierno no juzgaba conveniente la publicación de la carta del pretendiente en toda su integridad, *La Epoca* no ha vacilado en decir así: «A mi primo Alfonso. — La actitud del presidente de la Republica de los Estados Unidos puede ser considerada como el preludio de una guerra, si no llegas a reconocer la independencia de Cuba. De que España haya venido a tal grado de ignominia, la Revolución que tú representas es la responsable; sin ella no habria nacido esa rebelion parricida. Reinando yo, nunca tendré fuerzas: en efecto, el legitimo derecho del que manda es el único que permite reformar sin violencia, refrenar sin cólera, gobernar sin pasión. Pero se trata de la integridad de la patria, y todos sus hijos deben defenderla; desde que la patria se halla en peligro desaparecen todos los partidos; no hay más que españoles. Si llega a estallar la guerra, te ofrezco una tregua por el tiempo que dure la lucha con los Estados Unidos. Sin embargo, entiéndase bien, que la única

causa de la tregua que te propongo es la guerra extranjera, y que mantengo inalienables mis derechos a la corona que tan seguro estoy de ceñir.

Al otro lado de los mares no tengo territorio que dominen mis armas, y no puedo enviar a Cuba mis leales voluntarios; pero defenderé estas provincias y el litoral cantábrico: armaré en corso a los indomables hijos de estas costas, en las que nacieron Elcano, Lagazpi y Churrua; perseguiré a los buques mercantes de nuestros enemigos, é ire tal vez a buscarlos hasta en sus puertos.

En el caso de una guerra extranjera, ¿aceptas la tregua que te ofrezco? Nombremos entonces los delegados que la regularicen. ¿La rechazas? El mundo será testigo de que la España católica ha cumplido noblemente su deber. ¿Preferes pedir esa tregua al enemigo que te amenaza?

Humíllate si así te conviene: quizás podrás respirar algún tiempo; pero pronto te suscitará nuevos conflictos: Cuba será perdida para la patria, y no te quedará más que la deshonra de haberte humillado y la vergüenza de haberte humillado inútilmente.

Tu primo, Carlos. — Durango, 9 de Noviembre de 1875.

Como todas las noticias referentes al resultado del somatén son de algun interés, copiamos a continuación la siguientes carta que han remitido a un periódico de Barcelona, con fecha 21, desde Arenys de Mar.

«No es para desconfiarse, el entusiasmo con que esta villa ha respondido a la voz de somatén, que dió el capitán general de este Principado: de 800 a 1.000 hombres hemos visto, al volver de sus correrías, desfilat al grito de viva la paz! viva el comandante militar! viva el somatén!

No satisfecho su patrio entusiasmo con recorrer el límite municipal marcado en el bando del capitán general, ha rebasado mucho más allá, cruzándose con las fuerzas de otros pueblos, que a su vez tambien hemos visto atravesar nuestra villa en opuestas direcciones: las crestas de nuestras vecinas montañas se han visto repetidas veces coronadas de numerosas fuerzas, como no habrá quedado un solo barranco ni una cabaña sin ser detenidamente registrados por nuestros catalanes, que no se han detenido ante la escabridad y accidentado del terreno que han tenido que trepar, resomando en tales momentos el entusiasta grito de nuestros pasados en casos analogos: ¡Viva fora somatén!

El señor comandante militar D. Luis Alcalá Carrillo ha sabido merecer las simpatías de todos los concurrentes al somatén, así como ha sido secundado firmemente por nuestras autoridades locales, que muy acordes han hecho menos penoso este servicio, quedando satisfecho de estos vecinos, que por su parte han llevado a cabo el cumplimiento de su deber.

Nuestro señor alcalde, D. Damian Ubach, veterano de la guerra de los siete años, y por lo mismo experimentado en arte de la guerra, siempre de acuerdo con el señor comandante militar, repartió las fuerzas en cuatro pelotones ó compañías, correspondientes a otros tantos barrios de que consta la villa, poniendo a su frente sus tenientes y concejales, sin olvidar que mientras unos resorrian las montañas no debía quedar sola la población y sus avenidas, que guardaban algunas patrullas. Cuidando de fondos municipales de que disponer, ha procurado en lo posible economizar las exigencias de antipagos a los vecinos de mayor posición, limitándose a lo indispensable necesario: así este servicio que en un principio se temió por lo que tiene de penoso, se convirtió en agradables paseos militares.

Un despacho telegráfico, fechado en Roma el 23, dice lo siguiente: «En el Consistorio que se celebrará el 20 del próximo Diciembre, se proveerán las diócesis vacantes. Un despacho del cardenal St. Simeoni, nuncio del Papa en Madrid, dice que el Sr. Calderon Collantes tiene el encargo de tratar con él sobre el Concordato. El embajador de España en Roma será nombrado mas adelante. El cardenal Antonelli ha enviado a Madrid sus últimas instrucciones. Se dice que el gobierno español desea celebrar un nuevo Concordato, y que el Vaticano accede solo a modificar el existente.»

que, según noticias recibidas por propios del general Echevarría, nuestras fuerzas cañoneaban ayer a la una al fuerte de Apellan y fortín Azozeta, viéndose al enemigo disperso en todas direcciones.

En Vilofia se presentaron ayer a indulto siete carlistas armados procedentes del tercero de Alava y en Villazana de Mena cinco.

Dice una carta de Londres que el Consejo de ministros de Inglaterra ha decidido cambiar al gobernador de Gibraltar, poniendo al frente de esta llave del Mediterráneo una persona de energía capaz de tomar, cualesquiera que sean las eventualidades futuras, decisiones prontas y propias para llevar a cabo los gravísimos proyectos que Inglaterra se propone plantear en las costas mediterráneas del África.

El gobierno de los Estados Unidos ha creado un vice-consulado para vigilar por sus intereses comerciales en Santander.

En Onda ocurrió el lunes una lamentable desgracia. En una casa de la calle del Salvador hubo una explosión de pólvora, quedando destruidas y envueltas en llamas tanto aquella como las dos casas de los lados. Entró los escombros perecieron una mujer y dos niños hijos de ella.

Ha llegado al puerto de Valencia el vapor mercante inglés *Canopus*. Las muchas personas que lo visitaron pudieron ver crecido número de buñuelos embaldados con gran esmero y elegancia: eran objetos que el Egipto envía a la Exposición de Filadelfia y que acompañaban algunos empleados de aquel gobierno encargados de preparar el sitio en el certamen. A este propósito dice *Las Provincias* de Valencia: «En España aún no hemos recibido en los depósitos provinciales los objetos que han de servir de muestra del estado de nuestra producción. ¡Cuánto camino nos lleva adelantado el Egipto!»

Mañana saldrá de esta corte para Castellón con objeto de encargarse del gobierno militar de aquella provincia, el brigadier Sr. Junquera.

El 1.º de Diciembre se abrirá al público, con servicio limitado para la correspondencia oficial y privada interior e internacional, la estación telegráfica de Aiar del Rey, dependiente de la sección de Valencia.

Por la secretaría de la Universidad Central se ha descubierto la falsificación de una acordada de Barcelona con el sello hecho mano. Los tribunales entienden en el asunto.

Parece que el *Constitucional* de Alicante va a tomar la iniciativa para celebrar en aquella ciudad una exposición de labores propias de la mujer.

Ayer mañana al amanecer fondeó en Cádiz el vapor-correo *Pasajes*, conduciendo la correspondencia y pasajeros de las Antillas.

Ayer conferencia con el general Jewell, el representante de Méjico.

Ayer mañana llegó a esta corte el príncipe D. Luis de Borbon y de Braganza, que se ha hospedado en el hotel de París.

De Vich dicen lo siguiente: «Nuestro somatén verificado en los días 19 y 19 nada ha ofrecido de singular, se han recorrido todos los pueblos del contorno a las ór-

denes de los cabos, quienes seguían las de los jefes que eran tres diputados provinciales que tomaron una parte activa en esta operación, sobre todo D. Francisco Domingo que desde algunos días no se ocupaba de otra cosa presidiendo la reunión que con este objeto tuvo lugar en las Casas Consistoriales el 13 del actual; los demás diputados D. Luis de Parrella y D. Ildefonso de Casanova recorrieron sus respectivos distritos.

Hoy se ha dado libertad a más de cien prisioneros, fruto de las sorpresas de estos últimos días; he visto algunos que no saben cómo encomiar la hidalguía del Excmo. Sr. Martínez de Campos, considerando así mas obligados a serle fieles, que no obligados a acogerse a indulto. Todos se vuelven a sus casas y deseosos de ganarse la vida con el trabajo.

Cartas de Puerto-Príncipe dan cuenta de haber sido fustigados por delitos de infidencia D. Rafael de Arce (a) *Piquituerto*, y D. Felipe González Silva (a) *Guayabero*.

He aquí los antecedentes de ambos individuos que comunican las mismas correspondencias:

«Arce era un tipo completo de laborante, se hallaba en comunicación directa con los principales jefes del movimiento separatista bajo el pseudónimo de *Diez de Octubre*; su constancia y asiduidad le valieron grandes elogios del titulado general en jefe Máximo Gómez y del cabecilla conocido por *El Inglés*.

Tendría unos 50 años de edad, de instrucción nada vulgar y hombre de finísimo trato; jamás se apartaba una dulce sonrisa de sus labios, y rara vez dejaba de amenizar sus conversaciones con bromas de buen género. Proprietario de los mas acomodados, vivió siempre al amparo de las autoridades legítimas, sin que ninguna de ellas pusiese siquiera en duda su espanolismo.

Obtrando de tan perniciosa manera supo enganar a las personas leales, que le distinguían mucho; pero el brigadier Ampudia descortió el velo tras el cual se ocultaba esa negra ingratitude; probado el delito acto continuo sufrió la terrible pena.

Don Felipe González era mayoral del anterior y se entendía, en nombre de su amo, con los insurgentes; comunicándoles noticias y llevándoles toda clase de efectos.

El sábado próximo por la tarde y domingo por la mañana se publicará la Bula de la Santa Cruzada.

Procedentes de la Habana han llegado a Santander dos cargamentos de tabaco, por lo cual se espera que dentro de unos pocos días podrá estar en esta ciudad la expedientaría de Madrid de dicho artículo recientemente importado de la rica isla de Cuba.

Dicen de Huelva que se están haciendo láminas fotográficas del puerto de Palos, del monasterio de la Rabida y de otros sitios que recuerdan el viaje de Colón, con destino a la Exposición de Filadelfia.

El inteligente aficionado a la arqueología sir Spighehal ha regalado a la Academia de Bellas Artes de San Fernando un album con 75 vistas de paisajes, ruinas y monumentos de Smirna, Rodas y Efeso, y un bajo-relieve en mármol de un mérito notable por su antigüedad.

En breve se establecerá en Madrid una nueva sociedad que tendrá por objeto crear un centro de contratación para la compra y venta de carruajes y de caballos de silla y tiro. En el local de esta asociación, que según nuestras noticias estará situado en el paseo de Recoletos, habrá además picadero, tiro de pistola y gimnasio. Esta misma sociedad, dará a luz un periódico que contendrá todas las noticias de interés para los asociados y para el público.

Es probable que se confiera el mando de una división para el ejército del Norte al general Prendergast, actual gobernador militar de Cádiz. También se dice que mandará otra división el general Calleja.

Uno de los cuerpos que irán al ejército del Norte lo mandará el general Blanco, y para el mando de otro se indica a los generales Despujols y Montenegro.

La compañía de canalización del Ebro anunció anteayer en la *Gaceta* las condiciones y garantías para abrir por suscripción un empréstito de dos millones de francos, representados por 4.000 obligaciones de 500 francos cada una, al 6 por 100 de interés, ó 30 francos anuales, amortizables a la par en 20 años por el sistema de sorteo.

Segun dice la *Crónica de Cataluña*, a las cinco de la madrugada de anteayer, la fuerza del batallón municipal que cubre de noche el servicio en el fuerte de San Carlos, oyó que en un buque que se hallaba en la mar vieja tocaban la campana y gritaban pidiendo auxilio, y el sargento jefe de aquel punto, acompañado de un cabo y de cuatro guardias, se fué a la playa a cerciorarse de lo que ocurría, y resultando que el buque se hallaba en grave peligro, apresuró a dar parte de ello a la capitania del puerto, la cual, con la actividad, que la distingue, dispuso lo conveniente para socorrerlo.

En *Las Provincias*, de Valencia, leemos las dos noticias siguientes:

«A las dos de la tarde de anteayer se cometió en las afueras de nuestra ciudad, un crimen brutal. Parece que junto al camino nuevo de Barcelona, unas pobres familias depositaban en montones el estiércol que podían recoger, el cual vendían luego a los labradores para el abono de las tierras. El dueño de uno de estos montones logró encontrar comprador, y cuando lo estaba midiendo, presentóse el dueño de otro montón y le indicó la conveniencia de que vendiese también su estiércol. Como el primero se negase, armaron pendencia y salieron a relucir las navajas. La mujer de uno de ellos acudió a poner paz, pero en el calor de la refriega miraron esta y sumario. El asesino puso en seguida piés en polvorosa, pero como se le conoce, es de creer que pronto caerá en poder de las autoridades.»

De cualquier modo que sea el hecho, es muy lamentable, y mucho mas si se tiene en cuenta que el matrimonio muerto ha dejado en la mayor orfandad a un niño de cuatro años, una niña de dos y medio y otra de seis meses. A estos infelices no les queda otro recurso, para atender a su subsistencia, que implorar la caridad pública.

En la mañana del domingo pasado fué encontrado en una acequia que hay junto al molino de Nueve Muelas el cadáver de una pobre mujer. El juzgado se presentó con oportunidad en el punto de la ocurrencia, y despues de practicar las primeras diligencias, dispuso

que aquel fuese trasladado a la casa de desamparados.

Decíase entre la gente que comentaba la desgracia, que la acequia en la que cayó aquella infeliz apenas había agua, y que solo se explicaba la muerte, no hallándose la víctima en su estado normal.

Escriben de Hernani, con fecha 20 al *Diario de San Sebastian*, lo siguiente:

«A las seis y media próximamente de la mañana ha roto el enemigo sus hostilidades sobre esta plaza. Santiagomendi ha iniciado el fuego, siguiendo poco despues Basaun.

El número de proyectiles que nos han lanzado asciende a 33, que no han causado baja alguna.

Santa Bárbara ha hecho algunos disparos a Antonenas, consiguiendo meter en el blanco varias granadas que han obligado a correr a los que estaban trabajando por aquella parte.

Otra granada nuestra ha caído junto al caserío Azcan en medio de un grupo de unos 40 carlistas a los que se ha visto correr muy asustados. Precisamente han debido tener bajas en este punto. No puedo decir a punto fijo si dicha fuerza era la que entraba ó salía de servicio de Antonenea.

Segun los carlistas sus trabajos en este último punto, donde aseguran construyen una nueva batería que pretenden ha de hacernos mucho daño.»

Dicen de Barbastro, que continuando el movimiento de tropas emprendido allí por el brigadier Moreno Villar, salió el día 21 toda la fuerza que había en aquella ciudad, dirigiéndose a la inmediata villa de Monzon.

Las fuerzas del brigadier Moreno consisten en 200 caballos, a los cuales se han incorporado otros tantos, procedentes de Graus, cuatro piezas de artillería Krupp y un batallón de infantería, al mando del coronel Buil.

En su última hora publican hoy todos los periódicos que recibimos de Barcelona las siguientes noticias:

«Habiendo tenido conocimiento el capitán del destacamento de San Jaime de Frontaña de que habían dejado los carlistas escondidos varios efectos cerca del arroyo de las Roquetas, a una hora del pueblo, hizo salir, con las oportunas instrucciones, una sección de la milicia hacia aquel punto. Resultado del reconocimiento practicado, fué encontrar en un escondite arreglado al margen de dicho arroyo dos aparatos para arrojar cohetes incendiarios, dos cajones con 31 cohetes, dos mas con 46 granadas de mano, uno con pólvora, mechas y otros objetos.

«El cónsul de Perpiñan ha comunicado o que el día 18 entraron en Francia por Augat, departamento del Asiege, 261 carlistas entre jefes y oficiales, habiendo sido detenidos por los aduaneros y gendarmería.

«Desde Orreaga ha dado noticia el brigadier Araoz de que el somatén había encontrado en los montes de Graus y Planellas tres cajas de municiones y algunas granadas.»

La *Reforma*, periódico de instrucción pública, inserta la siguiente noticia:

«Los vecinos de Velilla de Guardo, provincia de Palencia, solicitaron de la diputación algunos fondos para construir una casa con destino a los profesores de primera enseñanza, que ni en renta podían hallar casa. Mas la citada diputación provincial les negó los recursos solicitados, y los vecinos todos, reunidos al

efecto, han acordado levantar a sus expensas el edificio capaz y decente para los educadores de la niñez.

Como presumimos que no ha de haber en la *Gaceta* una sola frase de elogio para este verdadero rasgo de abnegación y patriotismo nosotros enviamos a los moradores de Velilla el mas cumplido pláceme por su desprendimiento y amor a la educación de la infancia.»

Los nueve generales españoles que poseen, la gran cruz de San Fernando, concedida al señor Martínez Campos, son los siguientes:

Capitanes generales de ejército, duque de la Victoria, duque de la Torre, marqués de la Habana, marqués de Sierra Bullones y marqués de Navaliches, y los tenientes generales señores Villalonga, Fernández de Córdoba, Ros de Olano y Zapatero.

Dice un colega que ha sido nuevamente autorizada la circulación en España de *La Gaceta Internacional de Bruselas*, que había prohibido el anterior ministro de Estado.

Desde el término de la primera guerra civil reside en el pueblillo de Ortbé, en la frontera francesa, el corneta de órdenes que fué del general Cabrera en la campaña de los siete años, dedicado desde entonces a la ocupación de cochecho.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 25 de Noviembre.

PONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, a 16'80.
Fin mes, 16'80 735.
Fin próximo a 16'95.
Exterior, a 18'15.
Obligaciones por ferro-carril, de a 2,000 reales, viejas, a 30'80.
Idem id. nuevas, a 29'40.
Billetes hipotecarios, a 103'75.
Acciones del Banco de España, a 169.

CAMBIOS.

Londres a 90 dias fecha, 48'70.
Paris a ocho dias vista, 5'06.

ESPECTACULOS

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—

La Africana.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—

El movimiento continuo.—Los cuatro maravedis.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—

Hermenegildo.—Herir por los mismos filos.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—

La fuerza de la conciencia.—El sopista Mendrugó.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—

La Monja Alférez.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—

Las cuatro esquinas.—Desde la Granja a Segovia.—Ropa blanca.—Bailé.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—

Los baños del Manzanares.—Por hacer lo blanco negro.—Fé, esperanza y osadía.—El hijo de mi amigo.

TEATRO DE LA RISA.—A las siete.—

Las citas a media noche.—Doctrinas y resultados.—Usted dispense.—Las niñas Moronas.—Los dos preceptores.—Bailé.

MADRID.—Imp. de El Pueblo Español.

Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

de dar tres golpes sonoros en el gong chino colocado a popa cerca del timón.

A esta señal, una orquesta compuesta de instrumentos de viento, resonó con muchas tocadas marciales.

Era esta la hora de comer de Trimalcyon.

La cámara de popa se había instantáneamente transformado en comedor.

Los tabiques estaban ocultos bajo ricos brocados carmesí de Venecia, con anchos dibujos verdes y dorados.

Pog y Trimalcyon estaban sentados a la mesa.

Trimalcyon era de vientre abultado, color encendido, ojos vivos, labios encarnados y sensuales; su larga y suave pelliza de terciopelo azul guarnecida de martas dejaba ver entreabriéndose un colete de ante sumamente ductil, cubierto de una malla de acero, tan delicadamente trabajada que tenía la flexibilidad de la tela mas delgada. La costumbre de llevar siempre un arma defensiva probaba la confianza ó seguridad en que vivía el capitán de la Sibarita.

Pog-reis, colocado frente a su compañero, tenía siempre el mismo aire altanero y sarcástico; llevaba un yelmo árabe de terciopelo negro bordado de seda del mismo color, sobre el que caía su larga barba roja; su bonete encarnado y verde a la moda albanesa, cubría en parte su blanca frente surcada de profundas arrugas.

Dos mujeres esclavas de perfecta hermosura, una de ellas mulata y la otra circasiana, vestidas de ligeras batas de seda de Esmirna, hacían acompañadas de un enano negro, el servicio a la mesa de Trimalcyon.

Veíanse sobre un parador de muelle magníficas piezas de orfbrería; desapareadas, es verdad, pero del mas

da antigua que se dice remontaba hasta los guerreros de Hay-Redin-Barba roja.

El arreo de la chusma no era uniforme: el pillaje les venía maravillosamente al socorro para reemplazar sus vestidos deteriorados.

Unos llevaban calzones y corpeto en que se advirtiera aun la señal de plata ú oro que los adornó y que el rest (capitan) les había hecho atrancar para sí. Otros estaban vestidos con casacas militares; y otros, en fin, llevaban como trofeos sobretodos de bayeton negro cogidos a los soldados de la orden.

No obstante la apariencia heterogénea de esta tripulación, la galera de Trimalcyon-reis estaba arreglada con bastante comodidad.

Su color verde-mar, con nietes encarnados, estaba a popa retocado de oro: una bandera roja en que se veía el bordado en blanco el sable de dos filos llamado *zulfekar*, era el único signo para reconocer a la Sibarita por un buque pirata de Berbería.

Un poco mas lejos de la galeona roja de Pog-reis, de aspecto severo y marcial, arfabá sobre sus anclas.

Cerca, en fin, de la entrada de la bahía, el *Thsekerdy* ó bajel ligero mandado por Erebo, llevaba las mismas enseñas.

Las costas de Francia se hallaban entonces, como a hemos dicho, en tan deplorable estado de defensa, que estos tres buques habían podido sin el menor obstáculo detenerse en el puerto para librar del fuerte viento que reinaba desde el día anterior.

Si el exterior de la Sibarita era esplendoroso, su interior ofrecía todo el brillo del lujo mas exquisito con una mezcla de las costumbres de Oriente y Occidente.

Un enano negro, caprichosamente vestido, acababa

de dar tres golpes sonoros en el gong chino colocado a popa cerca del timón.

Por el tiempo poco mas ó menos en que la *Sainte epouvante des morques* hacia su maravillosa entrada en la rada de Tolari, y se unía a la triste y negra galera de Malta, tres barcos de una especie enteramente diferente fondeaban en *Port-Mage*, ensenada bastante buena situada al Nordeste de la isla de Porte-Cros, una de las mas pequeñas de las Hieres.

Porte-Cros, separada unas seis a siete leguas de la Clotat, se encontraba en esta época del año casi inhabitable.

En la temporada de la pesca del atun y de la sardina venían algunos pescadores a hacer allí una permanencia corta.

Dos galeras y un jabeque habían echado el ancla en el fondeadero de la bahía de que hablamos. La fuerza del temporal no disminuía; mas las aguas de *Port-Mage*, al abrigo del terreno elevado a Noroeste, se hallaban en calma, y reflejaban en su reposado azul los vivos colores que cubrían la galeona roja de Pog-reis.

Comandante de MALTA.

XXIV.

LA GALERA ROJA Y LA SIBARITA

Por el tiempo poco mas ó menos en que la *Sainte epouvante des morques* hacia su maravillosa entrada en la rada de Tolari, y se unía a la triste y negra galera de Malta, tres barcos de una especie enteramente diferente fondeaban en *Port-Mage*, ensenada bastante buena situada al Nordeste de la isla de Porte-Cros, una de las mas pequeñas de las Hieres.

Porte-Cros, separada unas seis a siete leguas de la Clotat, se encontraba en esta época del año casi inhabitable.

En la temporada de la pesca del atun y de la sardina venían algunos pescadores a hacer allí una permanencia corta.

Dos galeras y un jabeque habían echado el ancla en el fondeadero de la bahía de que hablamos. La fuerza del temporal no disminuía; mas las aguas de *Port-Mage*, al abrigo del terreno elevado a Noroeste, se hallaban en calma, y reflejaban en su reposado azul los vivos colores que cubrían la galeona roja de Pog-reis.

Comandante de MALTA.

FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR



MATIAS LOPEZ

QUEMENA DE EXISTENCIA

Está premiado en todas las exposiciones a que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de día en día viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa; la bondad de sus clases no tiene rival en la casa que más fabrica y más vende.

PRECIOS: de 4 a 24 reales libra.

Medio con más asiduidad e inteligencia prepara este néctar, delicioso y sano, el tratadito que sobre la utilidad y preparación del café escrito por Sr. Lopez en 1870.

PRECIOS: 8, 10 y 16 reales libra.

Requisitos y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 6 y 7.

PRECIOS: de 2 a 5 reales caja.

SOPAS: de 4 a 24 reales libra.

DEPOSITO GENERAL, PUERTA DEL SOL, 15.

Para los pedidos dirigirse a la fábrica, Palma Alta, número 8.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

(PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA)

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales.

De Cádiz los días 10 y 20 para Puerto-Rico y Habana.

De Santander el día 20 para Cádiz, tocando en Coruña.

De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.

De Habana los días 5 y 25 para Cádiz.

De Cádiz el día 15 para Coruña y Santander.

Más informaciones de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Compañía; Barcelona, D. Ripol y Compañía; Santander, Angel B. Perez y Compañía; Coruña, B. De la Cruz y Compañía; Alicante, Paas hermanos y Compañía; Madrid, J. J. Moreno, Alcalá, 25.

Agua de colón medicinal contra los dolores reumáticos.

Se vende a 8 rs. frasco en el laboratorio del Caballero de Gracia, 8.

POLVOS

Para quitar las manchas aceitosas y grasientas en toda clase de ropas, incluidas las de seda, sin alterar en lo más mínimo el color por delicado que sea. Se venden en frascos de 4 y de 8 rs. en el laboratorio químico, calle del Caballero de Gracia, núm. 8.

NO MAS ARRUGAS

Extracto de Luis DESBOIS, 6, rue de Faubi-Montmartre, Paris (entrada, 2, Cité Bergère)

El Extracto de Desbois ha resuelto el más difícil de todos los problemas, esto es: conservar el cutis la frescura y la juventud contra los estragos del tiempo. El Extracto de Desbois evita la formación de las arrugas, las quita también e impide su reaparición.

PRECIOS: por frasco, Agencia Franco-Española, Sordo 21; por correo, a 24 rs. en el comercio de los productos de París, y en las principales farmacias de España y América.

INYECCION BROU

Higiencia, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del Dr. Brou.

CASUM DOMESTICO

El gasto del té y del café va entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta a las personas menos acomodadas procurarse, por un costo exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocía entonces en Madrid más que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba más que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas las hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo los témezclados, que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada uno de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde a esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor más exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas: ó bien a peso. Basta decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los té, en los cafés también ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco más de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfacción.

M. S.

EL DERECHO MODERNO

EXPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRATICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA

Don FRANCISCO CAÑAMAQUE, redactor de EL PUEBLO.

Véndese en la administración de este periódico y en las principales librerías de España y América a los precios siguientes: en Madrid, 4 reales; en provincias 4'50; en América, 6 reales.

A los señores suscritores de EL PUEBLO se les envía franco de porte por solo 4 reales.

Del mismo autor: *Angela o la víctima*.—Novela original. *La Obisparquia del sable*.—Opusculo contra el militarismo político. *Ideas sobre la situación moral y política del cuarto Estado*.

LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA DEL DOCTOR DON JOSE SIMON.

ESSENCIA O EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA.

El objeto de este producto farmacéutico, es proporcionar en un volumen muy reducido una gran cantidad de los principios atemperantes y depurativos de la zarzaparrilla y demás leños sudoríficos que entran en su composición. Treinta gotas de la esencia, disueltas en medio cuartillo de agua son suficientes para formar en el instante un vaso de la tisana; evitándose por este medio el hacerla al fuego, operacion engorrosa, que pocos saben hacer debidamente; y sobre todo el tener que beber aguas cocidas, origen frecuente de indigestiones y de pesadez en el estómago. Es un excelente atemperante; y, además de emplearse contra la sífilis, las herpes y demás erupciones cutáneas, se usan ya en el día hasta las personas más sanas, para templar la fuerza ó crasitud de la sangre.

Los frasquitos, por su figura y tamaño, pueden llevarse en el bolsillo del chaleco, y cada uno contiene extracto suficiente para hacer veinte vasos de agua de zarza. El precio de cada frasco es de 10 reales yelton. A las personas de provincias que hagan sus pedidos desde veinticinco frascos para arriba, se les mandarán francos de porte y embalaje. Los señores farmacéuticos que no tuvieren aún en sus oficinas depósito de este producto, podrán dirigirse al referido laboratorio del Doctor D. José Simón.

EN MADRID, CALLE DEL CABALLERO DE GRACIA, NÚMERO 8.

LA CLOROSIS, LAS ESCROFULAS, EL EMPOBRECIMIENTO DE LA SANGRE, la debilidad general y las demás enfermedades que de ellas emanan, desaparecen con el uso frecuente del

MARABE DE PROTO-ODURO DE HIERRO INALTERABLE.

Preparado por el Doctor Simón, Caballero de Gracia, 8, Madrid.

Gusto agradable, eficacia tangible desde los primeros días, conservación perfecta, asimilación fácil y sin fatiga del estómago, etc.

Precios: 18 y 10 rs. frasco, según tamaño.

Depósitos: en las principales farmacias de España y América.

OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA PARA MANILA

El 18 de Diciembre saldrá de Cádiz, y el 24 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español BUENAVENTURA.

Informes: D. M. A. Amategui, en Cádiz. — Soler y compañía, en Barcelona. — Madrid: Huertas, 9; bajo izquierda.

INFALIBLE CURACION DEL REUMATISMO

El maravilloso *Acetio de bellota con savia de coco*, mejorado y recomendado por muchos médicos de todos los sistemas, y 800 periódicos, lo cura en pocas horas con solo friccionarle; mejor y más barato que todos los remedios conocidos hasta el día. Jardines, 5.

Medio con más asiduidad e inteligencia prepara este néctar, delicioso y sano, el tratadito que sobre la utilidad y preparación del café escrito por Sr. Lopez en 1870.

PRECIOS: 8, 10 y 16 reales libra.

Requisitos y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 6 y 7.

PRECIOS: de 2 a 5 reales caja.

SOPAS: de 4 a 24 reales libra.

DEPOSITO GENERAL, PUERTA DEL SOL, 15.

Para los pedidos dirigirse a la fábrica, Palma Alta, número 8.

CREMA DE NIEVE Y ALMENDRA.

Este nuevo descubrimiento de tocador es sin igual para tener suave el rostro, esclarecerlo, purgarlo de toda irritación, conservarlo siempre fresco, limpio, terso, sano y transparente.

Las mujeres que lo usan diariamente se hacen admirar por su blancura natural relativa, por lo sano, ateropelado de su cutis y limpieza de su cabello.

También quita lo tocado del sol, del aire, de la brisa y baños de mar y minerales; las grietas, herpes y otras arrugas, escoriaciones, los efectos funestos de los malos blancos para el rostro, escama y toda ebrosencia de la tez y de las manos.

Para después de afeitarse es admirable. (No tiene sales blancas). Se devolvía el dinero no siendo verdad lo que se dice. A 6 y 12 rs. bot. y 2 rs. onzas.

Es buena para convalescentes de viruelas, terribles, necrosis, gripeta, de fiebres, difterias, toda clase de manchas, para curar y prevenir los sabañones y quitar el picor de los ojos.

En Madrid, fábrica, calle de Jardines, 5, almacén de acetio de bellotas del inventor L. de Brea y Moreno, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías.

Nota. También reemplaza con firmeza ventajal al oíd-cream. En el rostro se pone una poca antes de los polvos.

En Barcelona, farmacia de Monserrat, Rambla y Puertaferri, perfumería de Ramón Tubel, calle de Cádiz, núm. 26, y en la exposición permanente del Pasaje del Reloj; Reus, iuda de Guill.

Y LA GALERA VERDE DE TRIMALCYON.

El jabeque de Erebo nada tenía de notable, a no ser su forma.

Los temores del Vigía y las sospechas de Reina habían sido muy fundadas. Los tres incógnitos de las gargantas de Ollioules no eran otros que los capitanes piratas, no berberiscos, pero renegados.

Habíanse apoderado en una de sus correrías de un buque holandés, y encontrado a su bordo un señor moscovita, un hijo suyo y su preceptor. Después de haberlos vendido en Argel como esclavos, tomaron sus papetes, y tomaron la osadía de desembarcar en Ceste, pasar a Marsella por tierra, y presentarse a su vez y bajo nombres supuestos.

Engañado el mariscal por esta tza atrayida, los había recibido muy bien.

Después de alguna permanencia, empleada con fruto en adquirir noticias sobre salidas y retornos de buques de comercio, los tres corsarios regresaron a Ceste, y desde entonces no se habían apartado de las costas de Provenza. Meditaban un golpe de grande importancia sobre este litoral, y se mantenían, ya en una de las numerosas bahías de la isla de Córcega, ya en alguno de los pequeños surtideros desiertos de las costas de Francia ó de Saboya; porque en aquella época se hallaban tan mal guardadas, que los piratas se aventuraban a estas arribadas sin escrúpulo y sin peligro.

Había tanta diferencia entre las dos galeras de que hablamos y la del comendador, cual puede haber entre un hombre todo vestido de negro y una albeada gitana. La ataviada de raso y lentejuelas. Tan silenciosa y sombría era la una como resplandecientes y alegrementes animadas se mostraban las otras.

Conduciremos primero al lector a bordo de la Sibari,

al galera de veinticinco remos, mandada por Trimalcyon, que anclaba a corta distancia de la galeona roja de Pog-reis.

La estructura de las galeras berberiscas se asemeja mucho a la de las galeras de Malta; pero los adornos y el arreglo interior, de sumo lujo, diferían extraordinariamente.

Las chusmas se componían de esclavos, juntamente cristianos, negros y aun tucos, porque los renegados que se reunían por el modo de reclutar su tripulación, eran de todas las naciones.

Aunque estaban encadenados a sus bancos, como los reos de las galeras de Malta, los esclavos de la Sibari parecían obedecer a la influencia de la bellizosa y atmosférica que les rodeaba. En vez de tener un aspecto de ferocidad, su fisonomía expresaba una grosera desvergüenza y una imprudencia cínica.

Parecían bastante robustos y aptos para soportar las duras fatigas; mas lo imponente de su carácter, y el disciplinado se destruía con el enérgico aparato de los castigos con que se les amenazaba a cada momento.

Dos falconetes y muchas espingardas sobre ejes, asomadas de continuo sobre la chusma, estaban dispuestas en términos que pudiesen barrer la galera de parte a parte.

Los spais, soldados elegidos y encargados de vigilar sobre la chusma, tenían siempre largas pistolas en su cintura, y una grande hacha en la mano.

El uniforme de los spais se componía de gabanes rojos, botines de marroquí bordados, y una cinta de amarillo, por debajo de su chupa verde galonada de amarillo; sus gorros escarlata estaban circuidos de un turbante de gruesa muselina blanca arrollada al descuido; mo-

— 254 —